

Commission Foi et Témoignage
Conseil canadien des Églises

Déclaration d'appui à l'accès universel aux soins palliatifs au Canada

Adoptée par consensus en octobre 2016

En tant que chrétiens et chrétiennes canadiens, nous appuyons l'accès pour tous à des soins palliatifs avec dignité et qualité.¹

Nous voyons dans l'offre de tels soins une responsabilité humaine intrinsèque à l'égard de la personne souffrante, étant donné la valeur et la dignité inestimables de tout être humain, car nous sommes tous créés à l'image de Dieu et au commandement de Jésus de visiter les malades (Mt 25.36). Toute vie est sacrée,² mais toute vie terrestre doit connaître une fin. Lorsqu'une maladie devient incurable ou que la vie normale tire à sa fin, il est essentiel d'offrir le soulagement de la douleur et de la souffrance.

La prestation des soins palliatifs entoure de compassion la personne mourante et permet à elle et à sa famille de se préparer à la mort, tout en vivant une vie aussi complète que possible. Les soins palliatifs « accordent la priorité à la valeur et à la dignité de la personne entière, à ses besoins biologiques, émotifs, physiques, environnementaux, sociaux et spirituels, où qu'elle réside au Canada ». ³ Ils impliquent le souci du bien-être et du confort de quiconque est au seuil de la mort, quelle qu'en soit la cause. L'accès aux soins palliatifs doit être universel, c'est-à-dire accessible à tous les mourants de notre pays, selon leurs besoins particuliers et quel que soit leur lieu de résidence.

Les services de soins palliatifs à tous ceux et celles qui en ont besoin relèvent de la responsabilité commune de tous les membres de la société, y compris le personnel soignant dans le privé, le système de soins de santé et le gouvernement. Nous reconnaissons que les soins palliatifs appropriés peuvent être disponibles, non pas toujours dans un hôpital ou un centre de soins palliatifs, mais aussi à domicile. Dans tous les cas, la solidarité mutuelle entre les travailleurs et les travailleuses de santé gouvernementaux, la famille, les amis et autres est le fondement même de toute expérience vécue en soins palliatifs. Nos Églises sont engagées à participer à ce travail et à collaborer, dans la mesure du possible, à faire en sorte que personne, au Canada, ne soit condamnée à faire face à la mort et à mourir sans la dignité et le support de soins palliatifs de qualité. Nous comptons que tous les paliers de gouvernement assumeront leur rôle essentiel dans cet aspect du système des soins de santé universel.

-
- 1 L'Organisation mondiale de la Santé propose la définition suivante des soins palliatifs :
Les soins palliatifs sont une approche pour améliorer la qualité de vie des patients (adultes et enfants) et de leur famille, confrontés aux problèmes liés à des maladies potentiellement mortelles. Ils préviennent et soulagent les souffrances grâce à la reconnaissance précoce, l'évaluation correcte et le traitement de la douleur et des autres problèmes, qu'ils soient d'ordre physique, psychosocial ou spirituel. Les soins palliatifs
- procurent le soulagement de la douleur et des autres symptômes gênants;
 - soutiennent la vie et considèrent la mort comme un processus normal;
 - n'entendent ni accélérer ni repousser la mort;
 - intègrent les aspects psychologiques et spirituels des soins aux patients;
 - proposent un système de soutien pour aider les patients à vivre aussi activement que possible jusqu'à la mort;
 - offrent un système de soutien qui aide la famille à tenir pendant la maladie du patient et leur propre deuil;
 - utilisent une approche d'équipe pour répondre aux besoins des patients et de leurs familles, en y incluant si nécessaire une assistance au deuil;
 - peuvent améliorer la qualité de vie, et influencer peut-être aussi de manière positive l'évolution de la maladie;
 - sont applicables tôt dans le décours de la maladie en association avec d'autres traitements pouvant prolonger la vie, comme la chimiothérapie et la radiothérapie;
 - incluent les investigations qui sont requises afin de mieux comprendre les complications cliniques gênantes et de manière à pouvoir les prendre en charge. <<http://www.soinspalliatifs.be/definition-des-soins-palliatifs-oms.html>>.
- 2 Voir la version intégrale de la discussion au sein de la Commission Foi et Témoignage : *Devenir humain : Anthropologie théologique et ingénierie de la vie* <<https://www.councilofchurches.ca/wp-content/uploads/2013/12/Devenir%20Humain.pdf>>.
- 3 Conseil canadien des Églises : *Une alliance sur des soins de santé pour tous au Canada* <https://www.councilofchurches.ca/wp-content/uploads/2013/12/health_fact_covenant_fr.pdf>.